LE PETIT CANARD DU MOUSTOIR



Journal réalisé par le Comité des Fêtes du Moustoir en collaboration avec l'école La Touline et l'association des Amis de La Touline

N°21- Septembre 2021

Les blobs vont-ils manger le petit canard?

Quand le blob « Marley » s'invite à La Touline





Un projet scientifique stratosphérique!

Le CNÉS (Centre National d'Études Spatiales), en partenariat avec le CNRS (Centre National de la Recherche Scientifique) et avec le soutien de l'Académie de Toulouse, a envoyé le 10 août dernier un blob à bord de l'ISS (Station Spatiale Internationale). Des classes, dont la classe de CM1-CM2 de la Touline, ont été sélectionnées afin de mener, sur Terre, la même expérience que celle qui sera menée en micropesanteur, dans l'Espace par l'astronaute français Thomas Pesquet.

Pourquoi?

Le service Éducation Jeunesse du CNES tire parti de l'actualité spatiale pour proposer de nouveaux projets et sensibiliser les jeunes aux sciences et aux technologies spatiales. Les résultats des expérimentations dans les

différentes écoles seront collectés puis comparés aux observations de Thomas Pesquet en micropesanteur et soumis aux radiations. Une occasion de faire découvrir les sciences participatives aux élèves.

Mais alors, qu'est-ce qu'un blob?

Plus connu sous son nom usuel de « blob », le *Physarum polycephalum* n'est ni une plante, ni un animal, ni un champignon. Cet organisme monocellulaire, dépourvu de cerveau, est capable de se déplacer, de se nourrir, de s'organiser et même de transmettre ses apprentissages à un congénère.

Ses capacités d'apprentissage font l'objet de recherches dans le laboratoire toulousain d'Audrey Dussutour, chercheuse au Centre de recherches sur la cognition animale du CNRS.



Comment va se dérouler l'expérience ?



Deux « Blob Box » ont été créées par les élèves pour élever deux blobs, baptisés pour l'occasion Blob Marley et Bloby Lune. Les blobs sont installés dans des boîtes de Petri (boîte de verre ou de matière plastique utilisée en bactériologie) de soixante millimètres de diamètre, placées dans le noir. Un appareil programmé photographiera les blobs toutes les trente minutes nuit et jour durant la semaine d'expérimentation. Les photos compilées permettront de réaliser un micro-film de l'évolution du blob. Un autre programme permettra de mesurer l'aire du blob jour après jour. L'expérience permettra de détecter les appétences du blob pour certains aliments.

Quand?

Durant la semaine du 11 octobre, les élèves des écoles sélectionnées et Thomas Pesquet dérouleront le protocole expérimental déterminé par le CNES.

Les élèves de CM1 et CM2

Pour en savoir plus page #EleveTonBlob du site du CNES

Copyright des photos de blobs : Audrey Dussutour CNRS. Nous la remercions.

La fabrique à idées est relancée...

Les dernières annonces gouvernementales permettent d'espérer l'allégement du protocole sanitaire et le retour des élèves dans les complexes sportifs et culturels.



Éveil artistique

Contraints et privés durant les 18 derniers mois, les élèves de l'école retrouveront la médiathèque de la commune à chaque période scolaire pour les élèves de maternelle et à chaque trimestre pour les autres classes.

Dans le cadre de l'opération Cin-école, les salles obscures de Ti Hanock, à Auray, accueilleront l'ensemble des élèves des quatre classes, pour découvrir de nouveaux courts et longs métrages adaptés à l'âge et la sensibilité de chacun.

Les spectacles de la programmation Déclic, des Scènes du Golfe, seront aussi proposés pour tous les élèves de

l'école.

Le dossier pédagogique de l'équipe enseignante pour un projet musical concernant les 90 élèves a été retenu par Vannes-Agglo. Deux professeurs de musique interviendront 25 heures dans l'année scolaire pour créer, avec les élèves et leurs enseignants, une interprétation de l'œuvre d'Antoine de Saint-Exupéry, « Le Petit Prince ».

Il faut que ça bouge...

La réouverture des complexes sportifs permet à nos élèves de retrouver les bassins des piscines du Golfe et les centres nautiques. Les élus, conscients des pertes d'apprentissage des élèves sur les deux dernières années scolaires, ont choisi de financer des séances de rattrapage pour les CM1 avant de les laisser démarrer les activités nautiques. Ainsi, les élèves de CP, CE1, CE2 et CM de l'école bénéficieront de 8 séances de natation scolaire dans l'année. Puis les plus grands, les CM1 et CM2, pourront découvrir les joies de la navigation sur le Golfe au printemps 2022 en se rendant à la Pointe d'Arradon.

Concernant les activités physiques et sportives, les élèves de CE et CM ont repris également le chemin des gymnases d'Arradon pour leurs séances hebdomadaires.

Engagés auprès de la commune, les élèves de l'école sont prêts à bouger pour « Arradon Terre de Jeux », opération de préparation des collectivités à accueillir les JO à Paris en 2024.

Le développement durable n'est pas oublié

Labellisée Eco-école depuis dix ans et reconnue école engagée pour le développement durable (Label E3D, niveau 3) par le Ministère de l'Éducation Nationale, l'équipe enseignante, accompagnée par Chloë Dupouy, poursuivra ses réalisations en travaillant à nouveau sur le compostage, la nature des sols (permaculture), des espaces de culture perpétuelle, des bacs avec des cultures compagnes (comme l'association des trois sœurs : maïs, courge et haricot). Un nouvel écosystème sera créé dans le patio : une mare naturelle. Une opération de bricolage et de jardinage avec les familles aura lieu avant les vacances de la Toussaint (la date est à définir).

Des sorties, quand même

Les classes de découverte avec nuitées semblent peu réalisables encore cette année. Par conséquent, des sorties pédagogiques à la journée seront proposées... et là encore, la machine à idées n'a pas fini de tourner!

L'équipe pédagogique de la Touline

Aménagement des abords de l'école

« Nous avons voulu expérimenter de nouveaux équipements permettant de renforcer la sécurité de l'acheminement des élèves à l'entrée et la sortie de l'école ». C'est ainsi que Patrick Delval, élu de la municipalité et habitant du Moustoir, présente les aménagements provisoires réalisés cet été par les services municipaux : traçage de places de stationnement et de passages piétons, mise en place de plots qui dessinent un chemin de l'école vers la rue de



La Touline... « On veut permettre un meilleur accès des parents mais surtout la sécurité des enfants » précise-t-il. Pour les parents, les enfants, les riverains et l'équipe enseignante, c'était une demande urgente. « La première mesure, assure-t-il, c'est la limitation à 30 km/h de la circulation sur toute la zone, comme désormais pour la plupart des voies de circulation de la

commune d'Arradon. Pour le reste, notamment le parking et l'accès des rues Saint-Martin et de La Touline, c'est encore à l'étude, il faut trouver des solutions. »



Pour Jérémy Thomas, parent d'élève et riverain de l'école, « c'est une bonne chose que la commune se soit saisi du problème. Mais les solutions choisies, pour le moment, ne résolvent pas tout. Il faudrait prioritairement casser la vitesse aux abords de l'école ».



Sandrine Morice, la directrice de l'école, semble sur la même longueur d'onde. « Le plus important pour nous, c'est la sécurité des enfants. Il y a plus de places de parking, les parents se garent en marche arrière, ce qui est bien. Le cheminement entre les plots sur la pelouse est peu emprunté parce que le sol ne convient pas. Mais nous constatons que la circulation des enfants et des parents est moins anarchique et donc moins dangereuse. »

Pour les riverains, gênés par l'afflux et les stationnements anarchiques, il y a peu de changements, même s'ils sont satisfaits que ça bouge un peu. « Le problème n'est pas seulement l'aménagement. Il faut aussi du civisme de la part de tous, du respect », affirment plusieurs d'entre eux.

La question fera sans doute l'objet d'un débat lors de la réunion citoyenne de quartier organisée par la Mairie le 15 octobre à 18 h à La Touline. Les riverains, parents (qu'ils habitent ou non le quartier), enseignants et personnels pourraient y confronter utilement leurs idées

avec les élus. L'abord des écoles est partout un sujet difficile : on ne peut pas construire des parkings capables d'accueillir tous les véhicules pour dix minutes d'utilisation le matin et le soir. Des aménagements doivent être trouvés pour améliorer les choses et, prioritairement, la sécurité des enfants. Il faut aussi permettre que la voiture ne soit pas l'unique moyen, pour tous les enfants, de se rendre à l'école. Mais rien ne sera possible sans l'esprit civique, le respect de tous... L'acheminement en sécurité des enfants à l'école est, avant tout, une affaire du « vivre ensemble ».

Auray - Vannes, la vie reprend sa course

Pour la reprise, le dimanche 12 septembre, ils étaient plus de 2 500 coureuses et coureurs à participer à la course Auray - Vannes. À l'habituel ravitaillement du Moustoir, eau fraîche, sourires et encouragements des bénévoles et du public ont accueilli les valeureux athlètes. La vie, suspendue de trop long mois, reprend sa course.



Le mot du président du CFM

Bonjour à toutes et à tous,

Pour la seconde année consécutive, nous avons dû annuler notre Fête Bretonne du mois d'août. Avec le Conseil d'Administration, nous avons pris cette décision la mort dans l'âme, sachant de quoi nous vous privions, mais nous l'avons fait avec responsabilité. Et je remercie tous ceux et toutes celles, bénévoles en premier lieu, qui nous ont exprimé à cette occasion leurs encouragements.

Ces jours-ci, nous pouvons nous réjouir de l'amélioration de la situation sanitaire qui permet d'entrevoir une sortie du tunnel. Avec optimisme, prudence et précautions, nous pouvons envisager une reprise ambitieuse de notre activité pour cette saison 2021-2022.

C'est déjà une réalité : les jeux de cartes du mardi après-midi, les ateliers d'écriture ont repris en « présentiel » à la maison du Moustoir. Nous avons participé au point de ravitaillement de la course Auray-Vannes. C'est un encouragement pour une relance de notre activité. Nous avons l'intention de rattraper le temps perdu.

Cela signifie d'abord que nous ferons tout pour que la Fête Bretonne du mois d'août 2022 soit une fête exceptionnelle. Vous le savez, les activités de notre Comité des Fêtes se sont beaucoup élargies depuis des années. Le « Petit Canard du Moustoir » en est une illustration.

Nous souhaitons relancer et mener à bien toutes ces initiatives, la randonnée solidaire du 11 novembre, la galette des rois, les sorties intergénérationnelles du printemps, notre participation aux initiatives de l'école et des Amis de La Touline, et toutes les initiatives solidaires auxquelles nous contribuons. Un nouveau projet, dans le prolongement de « CroisementS », se prépare. Et nous souhaitons que ces initiatives se multiplient. Nous faisons appel à vous pour de nouvelles propositions.

De tout cela, nous parlerons lors de notre assemblée générale du 11 décembre qui sera couplée avec le repas des bénévoles et adhérents. Je vous invite à y participer nombreux, que vous soyez ou non, pour l'instant, bénévoles ou adhérents du CFM. Pour une meilleure encore animation du quartier du Moustoir, pour renforcer les liens avec l'école La Touline, nous essaierons de faire que le CA travaille de façon élargie. Nous avons besoin de renforts, de nouvelles idées, de nouvelles têtes et de nouveaux bras.

Retrouvons-nous nombreux le 11 décembre et portez-vous bien.

Alain Baraud

Rencontre avec

L'Inuit inouï de l'Anse du Moustoir



Si vous ne craignez pas les rencontres insolites avec des créatures étranges venues d'ailleurs (et vraisemblablement d'un autre âge), alors pas d'hésitation : rendez-vous à l'heure de la pleine mer sur la cale du Moustoir. (Âmes sensibles, évitez quand même les nuits de pleine lune.)

Peut-être, si vous avez de la chance, y apercevrez-vous un objet marin non identifié, sombre dans le soir comme en plein midi. Il vous faudra de la discrétion, du silence, de la retenue, l'OMNI (pour objet marin non identifié) tient à son anonymat.

D'abord, il ne s'agira que d'une fine ligne noire, un trait sur la surface de l'eau. Vous penserez à une branche bien droite, un jeune tronc d'arbre déraciné lors d'une récente tempête. Ou peut-être, pour les plus crédules, au descendant lointain d'un cousin du Loch Ness.

Puis, soudain, surgira de ce tronc, la créature vivante, l'animal fabuleux, issu du croisement improbable entre un humain et un long squale préhistorique.

Mais si la terreur ne vous a pas fait fuir immédiatement, si l'effroi vous a au contraire cloué sur place, alors vous reconnaîtrez, plus tard, dans cette créature, tout simplement un être humain. Humain mais cependant bizarre : il s'agit de l'Inuit inouï de l'Anse du Moustoir.

Que fait ainsi l'Inuit Inouï dans l'Anse du Moustoir ? Il s'entraîne sur son Kayak « Greenland » noir, masque de plongée sur les yeux, revêtu de son « tuiliq » également noir. Le tuiliq, cette veste étanche qui enserre les poignets, le visage, le torse et le hiloire du trou d'homme du kayak, permet au kayakiste de rester au sec même en cas de chavirage.

Il s'entraîne aux techniques de l'esquimautage. Et il enchaîne « standard roll », « reverse sweep roll », « butterfly » et autres « storm roll », toute une série de figures compliquées qu'on pourrait appeler, en termes moins savants : « des galipettes et des roulades de côté dans l'eau, avec son esquif ».

Il s'entraîne ainsi à l'esquimautage, car ce que ce kayakiste préfère avant tout, c'est randonner vers les îles, à Houat, à Hoëdic ou aux Glénans. Et affronter, dans son kayak, les courants du Golfe du Morbihan. Et même, à

l'occasion, ceux du Raz de Sein, ou du tour d'Ouessant... Avec les risques que cela comporte et la nécessité d'y être préparé en toute occasion.

Si, revenu de votre effroi, vous vous risquez à approcher de plus près cette créature humaine mais étrange, si vous engagez la conversation, vous saurez qu'il a aussi la passion des algues comestibles. Que « dulse », « laitue de mer », « kombu breton » ou « haricot de mer » n'ont pour lui aucun secret. Qu'il fait de la salicorne son ordinaire, et des saucisses de Molène qu'il fume lui-même aux algues, son plat du dimanche.

« Bizarre, vous avez dit bizarre ? Comme c'est étrange ! » Mais non ! Il s'agit simplement de l'Inuit inouï de l'Anse du Moustoir !





Solidarité

Au nom du Comité des Fêtes du Moustoir, le président Alain Baraud et la trésorière Dominique Laprun ont remis à Philippe Le Gauthier un chèque de 4 000 € collectés auprès des adhérents et des habitants du Moustoir. Ce chèque permettra à notre ami de construire un tunnel de stockage neuf. Philippe Le Gauthier avait été victime, l'an passé, d'un incendie qui avait détruit son habitation et son exploitation. Un grand merci à tous pour cette solidarité.



Pour contacter le journal :

Comité des Fêtes du Moustoir, 2 Place de l'Église 56610 Arradon; mail : canard@comitefetesmoustoir-arradon.fr

Pour contacter le Comité des Fêtes

 $mail: cfm@comitefetesmoustoir-arradon.fr\ ; \ site: https://www.comitefetesmoustoir-arradon.fr/$

Directeur de publication : Olivier Mayer omayer199@gmail.com - 06 20 60 62 79 $\,$;

Illustrations : École La Touline, Gérard Laprun, Dominique Mayer

Imprimé par Graphitheix imprimeur labellisé IMPRIM'VERT, 5 Allée de Noyalo, Theix ISSN 2609-6498